

## EDITORIAL

Es una verdadera satisfacción alumbrar un nuevo número de *Geograficando*. Lo es para quienes hacemos Geografía desde la docencia, la investigación o la actividad profesional y apoyamos cada una de esas prácticas en la reflexión teórica, incorporando el aporte de nuevos enfoques metodológicos y técnicos, y contrastando lo propio con estudios afines realizados sobre realidades territoriales próximas o distantes; todo ello, a fin de reconocernos en el vasto y complejo escenario global del que formamos parte.

En este número, el artículo invitado le corresponde a **Guillermo Velázquez**; en el mismo, el autor examina los principales resultados del incremento de la desigualdad que pueden ser observados en la sociedad y el territorio argentinos durante el período intercensal 1991-2001.

A continuación, **Elsa Laurelli, Ariel García y Paula Rosa** proponen un análisis sobre el concepto de desarrollo, lo que les permite realizar un cuestionamiento de sus preceptos básicos y aportar al replanteo de la práctica de quienes investigan sobre el tema.

El presente número de *Geograficando* continúa con dos trabajos sobre temáticas del ámbito de lo rural. En el primero, **Paula Palacios, Marcela Fedele, Daniela Nieto, Pamela Ferroni y Agustín Delménico** centran su atención en las implicancias territoriales generadas entre la avicultura y la expansión de actividades no agroproductivas en el partido de Monte, provincia de Buenos Aires; en relación con ello, analizan los cambios territoriales que se manifiestan en las áreas rurales y los conflictos que surgen a raíz de las distintas formas de utilizar el territorio.

En el segundo, **Gabriel Coppi**, a partir del importante proceso de agriculturización evidenciado en el departamento Río Primero de la provincia de Córdoba, analiza los factores, estrategias y trayectorias vinculados con el ingreso a la actividad agraria de nuevos actores pluriactivos de origen urbano.

Luego se suceden dos trabajos que dan cuenta de una perspectiva de geografía cultural profundamente ligada a valores como la memoria y la identidad. En el primero, **Silvina Fabri** realiza un aporte al estudio de la dimensión espacial concerniente a las prácticas de resignificación de los lugares que funcionaron como Centros Clandestinos de Detención en la última dictadura militar en la Argentina, y realiza una observación particular sobre el Proyecto Mansión Seré; a su vez, **Nicolás Trivi**, en su trabajo sobre la comunidad mbyá-guaraní de Lomba do Pinheiro, en Porto Alegre (Rio Grande do Sul, Brasil), parte de la consideración del territorio y el espacio como factores clave para comprender la problemática de los pueblos originarios. Propone el abordaje de un conjunto de dimensiones de análisis (materiales, simbólicas, de apropiación del espacio y la construcción de una determinada territorialidad) y pone en tensión estos elementos en espacios de socialización concretos, en los que se desenvuelven los miembros de la comunidad.

A continuación se presentan tres artículos de temática urbana. El primero pertenece a **Pablo González**, quien presenta algunas líneas argumentativas sobre la territorialidad asumida por los asentamientos populares en la Región Metropolitana de Buenos Aires (RMBA) como forma distintiva de urbanización informal a lo largo de su historia. A continuación, el artículo de **Silvina Fernández, Claudia Kochanowsky y Alejandra Sgroi**, en el que las autoras hacen una reflexión sobre las transformaciones producidas en los territorios metropolitanos en las últimas dos décadas en el marco de los vínculos entre capitalismo global y urbanización, para luego observar y caracterizar la difusión de urbanizaciones cerradas de tipo polderizado en la RMBA. En el tercer artículo de este segmento, **Beatriz Dillon, Beatriz Cossio, Leticia García, Daila Pombo, María Gabriela Sardi, Claudia Lausirica y María Lucrecia Filomía** aportan una reflexión acerca de las nuevas concepciones que inciden en la valoración de los precios del suelo, que asignan un valor simbólico de acuerdo con un entramado complejo de aspectos psicosociales y económicos.

Dos trabajos muestran las posibilidades del instrumental técnico de la Geografía en el análisis de aspectos físicos y sociales. En el primero de ellos, **Marisa Cogliati** aborda la distribución espacial de la temperatura de superficie en el valle cultivado del río Neuquén a partir del empleo de imágenes LANDSAT y NOAA, y su asociación con la temperatura mínima del aire a partir de la utilización del modelo SRAD. Por su parte, **Febe Rozkiewicz y Amalia Zilio** proponen un análisis de los cambios que se verifican en el uso de suelo en las tierras del que fuera el Ingenio Las Palmas del Chaco Austral

S. A. a partir de su cierre, utilizando a tal fin imágenes satelitales y sistemas de información geográfica.

Cierran el sumario **Rosa Magdalena Sánchez, Silvia A. Mensi, Pablo Aimetta, Leandro Padilla, Cecilia Horvath, Noelia Padilla y Andrea Faccio**, quienes ofrecen una reflexión sobre las actividades de extensión universitaria desarrolladas por el Grupo de Estudios de Ordenación Territorial (GEOT) del Departamento de Geografía de la Universidad Nacional de Mar del Plata, rescatando sus posibilidades en términos de la mejora de la calidad de vida de la población del área de trabajo y la vinculación con diferentes actores sociales participantes en la experiencia.

A partir de este número, la revista incorpora dos nuevas secciones: la primera destinada a Reseñas de Tesis Doctorales y la segunda, a Reseñas bibliográficas.

Iniciamos la sección de Tesis con la defendida el 8 de junio de 2010 por **Julieta Frediani** (Doctora en Geografía por la UNLP), titulada *Lógicas y tendencias de la expansión residencial en áreas periurbanas. El Partido de La Plata, Buenos Aires, Argentina, entre 1990 y 2010*, y cuya reseña está a cargo de la **Dra. Nidia Formiga**.

En la segunda sección presentamos el libro del **Dr. Juan José Michelini** *Instituciones, capital social y territorio. La Pampa y el dilema del desarrollo de la cuenca del Colorado*, editado por Biblos en 2010, cuya reseña está a cargo de la **Mgter. Mariana Relli**.

Para finalizar, desde *Geograficando* queremos acompañar y difundir la realización del “III Congreso Nacional de Geografía de Universidades Públicas” que se desarrollará en la ciudad de Santa Fe, entre los días 12 y 15 de octubre próximos, bajo la coordinación del Departamento de Geografía, Facultad de Humanidades y Ciencias, Universidad Nacional del Litoral.

Hasta el próximo número de *Geograficando*.

Comité de Redacción